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科技日报讯 （记者蒋秀娟）旨

在推动互联网金融生态环境建设六

要素（投资、孵化、研究、人才、政策、

集聚）在全国扎实落地，以实现普惠

金融、民生金融、阳光金融在全国扎

实落地的 2014 互联网金融中国行

日前走进天津。天津市市委常委、

常务副市长崔津渡表示，希望通过

发展互联网金融改善传统金融的不

足，实现天津市区域金融中心建设

的总体目标，进而广泛的服务于实

体经济。

2014 互联网金融中国行核心

策划者、京北金融总裁罗明雄认为，

京津冀一体化关键在于金融一体

化，而互联网金融具备打破传统金

融被物理时空和行政区划分割的天

然功能。互联网金融将会使现有体

系结构更加活跃、更加服务实体经

济，服务小微企业，同时也是地方政

府深化经济体制改革进行产业调整

不可或缺的一环。

天津市经济开发区投资三局局

长乔伟表示，天津互联网金融开发

区已经“万事俱备、只欠东风”。希

望借助“互联网金融中国行”协助开

发区，完善互联网金融基础设施建

设，构建完整的互联网金融生态产

业链。

互 联 网 金 融
中 国 行 走 进 天 津

沙颍河是淮河最大的支流，沿河百姓曾编

了一首顺口溜反映沙颍河的变化：“五六十年

代淘米洗菜、七十年代洗衣灌溉，八十年代河

水变坏，九十年代鱼虾绝代。”当记者近日跟随

“中华环保世纪行”采访团来到河南省周口市

的沙颍河畔时，这里的夜市非常热闹，市民在

河畔吃着烧烤、喝着啤酒。一位在河边遛弯的

大爷告诉记者，“这几年沙颍河水确实好了很

多，在河边走也不会闻到味道了。”

据《2013年中国环境状况公报》，淮河流域

从中度污染下降到轻度污染，水质有所好转。

其中，淮河干流水质为优；主要支流为轻度污

染，一至三类、四至五类和劣五类水质的断面

比例分别为 38.1%、42.9%和 19%，主要污染物

为化学需氧量、五日生化需氧量和高锰酸盐指

数。沂沭泗水系水质为优；淮河流域其他水系

为轻度污染，一至三类、四至五类和劣五类水

质断面比例分别为 67.7%、22.6%和 9.7%。与上

年相比，水质有所好转，主要污染物为化学需

氧量、五日生化需氧量和石油类。

十年前记者来过淮河，也探访过蚌埠闸和

沙颍河。那是 2004 年 7 月 20 日至 27 日，淮河

突然爆发有史以来最大的污染团。如同巨大

的黑蘑菇，从上游奔腾而下，横扫千里淮河，充

斥河面的黑色污染水团全长 133 公里，总量超

过 5 亿吨，一路浩浩荡荡杀奔洪泽湖，满河黑

暗，鱼虾蟹“伏尸”千里……

经过十年治理，淮河水质为何变化如此

大？

安徽境内的淮河流域涉及淮北、阜阳、合

肥等 9 城市，是全国重要的能源工业基地、农

业经济区和粮食主产区，人口众多。安徽省政

府副秘书长韦伟说，目前，安徽省共有 110 座

城镇污水处理厂投入运行，日处理能力 474.29

万吨，平均运行负荷率 94.6%，每年集中处理污

水 14.7亿吨。由于淮河在安徽省是过境河流，

境内部分支流水质受入境水质影响大，一些入

境支流水质常年为劣五类。对此，安徽坚持对

淮河流域化工、造纸、酿造、电镀等重污染行业

新建大中型项目实施省级环保预审，将断面水

质达标作为预审的前提条件；投资 92 亿元用

于淮河流域综合治理，对污染严重的沱河等实

施“一河一策”综合整治等。

“目前，淮河流域安徽境内总体水质由中

度污染好转为轻度污染，干流总体水质一直保

持优。”韦伟高兴地说。

淮河是条季节性河流，每年 4—6 月的枯

水期是污染相对较重的时候。安徽省环保厅

厅长缪学刚介绍：“我们开展了淮河流域枯水

期污染联防联控，按照化学需氧量和氨氮入河

排放量削减 15%要求，组织流域有关市制定枯

水期污染限排方案，确保枯水期水质安全。”

淮河发源于河南，流经安徽、山东和江苏，

小草浆造纸企业对河流污染较大。安徽和河

南两省均对小造纸企业开展综合整治。河南

省环保厅副厅长马新春说，河南对所有麦草制

浆企业都“把关”，要求上烧碱回收设备，使原

先的污染物——黑液资源化再利用，减少排

放。通过提高制浆企业的排放标准，大量无法

达标的小造纸厂关停了。

“‘十一五’期间，河南省共关闭造纸、制革、

化工、印染、酿造等企业 1300多家，有效改善环

境质量；‘十二五’以来，河南进一步加快了产业

结构调整步伐，全省关停小火电 184万千瓦，淘

汰落后钢铁产能 775万吨、焦炭 370万吨、造纸

364万吨、水泥 1276万吨等，电石、焦炭等 19个

行业提前两年超额完成国家任务。”马新春说。

淮河是怎样变“活”的
——“中华环保世纪行”走进淮河（一）

本报记者 李 禾

科技日报讯（宋珏 记者王春）
6月 7日，中国现代物理学开拓者卢

鹤绂诞辰 100 周年纪念会在复旦大

学举行。

卢鹤绂被誉为“中国核能之父”

和“世界上第一个揭露原子弹秘密

的人”，主要从事理论物理和核物理

研究。其发现的热盐离子发射的同

位素效应，是物理学史无前例的突

破；测定的锂 7、锂 6天然丰度比，被

国际公认为准确值而长久采用；提

出的容变黏滞弹性理论和驰豫压缩

基本方程被誉为“卢鹤绂不可逆方

程”。此外，卢老躬耕教育事业，培

育了大批科技精英，11 位两弹元勋

中就有 7位曾是其学生。

在卢鹤绂先生诞辰 100 周年之

际，其长子卢永强特地从美国空运

回国 7 箱档案，包括先生的“红”日

记（生活日记）、“专”日记（学术日

记）、学术手稿和札记共计 206 件，

悉数捐赠给复旦大学档案馆。据复

旦大学档案馆馆长周桂发介绍，卢

鹤绂在复旦工作生活近半个世纪，

为复旦留下了大量珍贵史料。纪念

会上，《卢鹤绂院士百年诞辰纪念文

集》正式首发。

上海纪念“中国核能之父”
卢鹤绂百年诞辰

科技日报讯 （记者谢宏）中国

地质调查局“京津冀一体化”地质工

作组日前成立。“京津冀一体化”地

质工作组旨在协调京津冀三省市的

地质力量，更好地为“京津冀一体

化”服务。

据了解，工作组下设组织协调

组与业务工作组。组织协调组长由

中国地质调查局副局长李金发担

任。业务工作组组长由天津地调中

心主任金若时担任，工作组成员以

天津地质调查中心各技术部门负责

人为主，京津冀三省市的地调院、地

质环境监测总站专家及地调局属中

国地质环境监测院、水环所、水环地

调中心、地质力学所、航遥中心的专

家也参与其中。

目前，“京津冀一体化”地质工

作组已制定了相应工作方案，提出

了近期和远期工作目标，积极筹划

为京津冀一体化建设提供更好更优

质的地质服务与技术支撑。

中国地调局“京津冀一体化”
地质工作组成立

科技日报讯 （记者刘志强）记者从 6 月 9

日贵州省召开的全省生态文明建设大会上获

悉：《贵州省生态文明先行示范区建设实施方

案》6 月 5 日获国家发改委、财政部、国土资源

部、水利部、农业部、国家林业局等六部门批

准。贵州省省委书记赵克志、省长陈敏尔在大

会上就正式启动建设国家生态文明先行示范

区，迈步走向生态文明新时代进行动员部署。

赵克志说，要按照环境友好型、生态友好型

的要求，着力加快培育发展能够发挥生态环境优

势的产业：一是以大数据为重点的电子信息产

业，二是新医药和健康养生产业，三是以文化旅

游为重点的现代服务业，四是遵循山地经济规律

的现代高效农业，五是新型建筑业和建材产业。

赵克志指出，要充分发挥市场对绿色循环

低碳产业发展方向和技术路线选择的决定性

作用，强化企业技术创新主体地位，建立完善

科技创新成果转化机制，加强绿色循环低碳科

技研发，重点开展矿产和清洁能源、生态环境、

新材料、生态农业等领域的基础和应用研究，

培育新兴产业技术源。加快生物技术、新能源

技术、智能网络技术等前沿关键技术，在污染

治理、资源利用、低碳循环、环境监测预警等领

域的研发、开发和应用成熟配套的技术工艺和

技术装备。加快建设具备产业集聚功能的产

学研联合创新载体，着力打造集研发、集成应

用、成果产业化、产品商业化于一体的绿色低

碳循环科技产业链。

陈敏尔在会上强调，多彩贵州拒绝污染项

目，在承接产业转移、招商引资上绝不能饥不

择食。

启动实施的《贵州省生态文明先行示范区

建设实施方案》明确，到 2020年主要指标是：战

略性新兴产业增加值占 GDP 比重由 2012年的

2.42%提高到 8%，无公害、绿色、有机农产品占

比达 50%，水资源开发利用率达到 15%，非化石

能源占一次能源比重提高到 21%，工业固废综

合利用率达到 80%，空气质量指数（AQI）达到

优良天数占比达到 85%，水功能区水质达标率

达到 86.4%，森林覆盖率达到 52%。

贵州启动建设国家生态文明先行示范区

科技日报讯（张兆军）6月 8日至 10日，科

技部副部长曹健林带队，就国家科技重大专项

在吉林进行调研。

一行人员相继走访了中科院长春光机

所、长春应化所、长春高新区、吉林大学、一汽

集团公司和长春轨道客车股份公司，并召集

东北三省和内蒙古自治区科技厅负责人，就

如何通过调整聚集和持续推进国家重大科技

专项，进一步发挥重大专项带动战略性新兴

产业的作用，加强战略高技术布局，促进军民

融合发展，听取了三省一区的汇报和意见并

进行了座谈。

从座谈会上了解到，三省一区自 2008年以

来，承担国家重大科技专项 320余项，获得专项

支持资金 65 亿多元；通过实施重大专项，攻克

取得了一大批战略性新兴产业发展的核心技

术、前沿技术，有力推动和支撑了三省一区战

略性新兴产业的集群式发展。

与会人员建议，重大专项在实施和管理过

程中，更需破除行业垄断、加强行业间的融合。

科技部就国家重大科技专项调研

科技日报讯 （记者王月菊）2015 年年底

前，我国将基本实现所有省区市的 ETC 联网

运行。届时司机们在全国各条高速的收费站

交费，将无需停车。记者 9日从交通运输部召

开的全国高速公路电子不停车收费联网工作

推进会上获悉。

近年来，我国 ETC 建设和推广应用规模

取得了较快增长。截至目前，全国已建设

ETC 专用车道超过 7100 条，发展用户超过

1100 万，其中 ETC 用户超过 700 万，自营客服

网点超过 700 个，银行等合作网点 5000 多个，

充值终端超过 1 万台。交通部称，今年年底

前，北京、辽宁、上海等 14 省市就将实现 ETC

联网运行。

交通运输部副部长冯正霖表示，2007 年

原交通部组织开展了京津冀和长三角区域高

速公路电子不停车收费示范工程，并于 2010

年顺利完成。在示范工程的引领下，ETC 技

术在全国各地得到了广泛应用，社会效益和

经济效益初步显现。目前，全国共有 26 个省

市按照国家标准开展了高速公路电子不停车

收费系统建设，华北地区（京、津、冀、鲁、晋）

和长三角地区（沪、苏、皖、赣、浙、闽）分别实

现区域联网，结合军车安装使用 ETC，在京津

冀和长三角两个示范区域组织开展了军车使

用 ETC联网试运行。

据介绍，未来交通运输部将按照“统筹规

划、分步实施”原则，并结合各地 ETC 联网发

展情况及特点，推进全国 ETC 联网工程实施，

力争在 2015年年底建立全国 ETC联网运营管

理机制，主线收费站 ETC覆盖率达到 100%。

我国明年高速收费无需再停车

6月11日，河北省秦皇岛市昌黎县刘台庄实验学校的学生通过仪器实验如何节电节能。当日，国网昌黎县供电公司青年志愿者服务队走
进小学课堂，通过现场实物展示、宣传画讲解、知识问答等形式，向小学生们宣传绿色清洁能源知识和节电知识。6月8日至14日是我国第24
个全国节能宣传周。 新华社发（刘学忠摄）

科技日报讯（记者李禾）环境保护部有关

负责人 6月 10日表示，今年国务院总计下达黄

标车及老旧车淘汰任务 600 万辆。其中京津

冀、长三角和珠三角等重点地区 7 省市淘汰

243 万辆，占淘汰任务的 40.5%；非重点地区 24

个省（区、市）淘汰 357万辆，占 59.5%。

黄标车是指排放水平低于国一排放标准

的汽油车和国三排放标准的柴油车；老旧车是

指使用时间较长，污染控制水平较差车辆。截

至 2013 年底，全国共有黄标车 1300 余万辆，约

占汽车保有量 10%，排放污染物约占汽车污染

物排放总量的 50%。加速淘汰黄标车和老旧

车是改善城市大气质量的重要举措。

该负责人说，近年来，我国机动车保有量

高速增长，汽车保有量达 1.37 亿辆，年销量超

过 2000万辆，为世界汽车产销量第一大国。

今年我国将淘汰黄标车及老旧车 600万辆
科技日报讯（记者刘晓军）第八

届中国（北京）国际节能环保展览会6

月 8日—11日在北京举行。本次展

会特别设置“清洁空气及环保展区”，

还首次设立了“京津冀及周边地区节

能低碳环保产业联盟专区”。

据悉，本届展览会设置 16 个展

区，举办 21场主要活动，346家企业

参展。其中，包括专业展区 10 个，

包括清洁空气及环保、清洁能源、低

碳技术、工业减排、绿色建筑、供热

减排、循环经济、低碳生活、绿色金

融、国际交流等。

节 能 环 保 展
聚 焦 清 洁 空 气

科技日报北京6月10日电（记者付丽丽）
“目前，北京已于 2014年 2月 26日、4月 26日进

行两次新能源小客车指标配置，共配置新能源

小客车指标 6664 个，其中单位及个人各 3332

个。”10日，在北京市示范应用新能源小客车政

策发布会上，北京市科委副主任张继红说。

在电动汽车推广应用初期，超前规划布局

充电基础设施，是电动汽车规模化推广的重要

基础和前提。张继红介绍，政府正在主导建设

布局合理的公用充电服务网络，目前已完成

100 个快速充电桩及 300 个慢速充电桩建设，

到今年底将全面完成 1000 个快速充电桩建

设，在五环内初步建成 5公里半径快速充电网

络，以切实解决民众的“里程焦虑”。

对于民众普遍关心的充电价格问题，北京

市发展改革委副主任高朋表示，居民住宅小区

内自用充电设施按照居民电价标准收取，不执

行阶梯电价，其他充电设施按照一般工商业电

价表针（非工业峰谷电价）收取。

北京迄今共配置新能源小客车指标 6664个

（上接第一版）
“现有的改革是动增量没动存量，国家层

面的各个计划、项目还都保留，希望在新增的

计划上有所调整、改变。”方新称，《意见》中提

及的计划体系、统筹协调、分类管理等原则都

很好，但落实起来难度较大，需要更加细化以

真正落实。

相比我国各类科技计划的“横切”，其他国

家的科学计划多是“纵切”，即围绕提升某个关

键产业的核心竞争力制定科技计划，例如美国

的先进制造计划，韩国在上世纪八九十年代围

绕 14个产业制定的国家科技计划等。

“横向进行的科研计划，最大的问题是

科技和经济不容易紧密结合在一起，国家科

技计划在立项时就应注意科技与经济的结

合。”方新直言，863 计划等多是由专家提出

项目建议进而形成项目指南，对市场和企业

的 真 实 需 求 把 握 不 够 ，虽 然 做 出 来 一 批 成

果，但可能不是企业和产业最需要的。而纵

向的计划，是围绕产业链打造创新链，再按

照创新链配置科技资源。“这应该是我们努

力的方向”。

“我们不能指望一份文件就解决科技界存

在的深层次的问题。各个部门都有自己的相

关计划，这方面的调整太难了。”方新说：“在体

制上动不了的时候就在机制上做了突破，终归

是往前迈出了重要的一步。”

打破科研资源条块分割的枷锁

（上接第一版）
当面容消瘦、口鼻插管的林俊德在家人的

搀扶下坐在病床上工作时，有人劝他躺一会

儿。林俊德说：“我不能躺下，一躺下就起不来

了。”每一个在场的人无不为之动容。他的这

段视频曾感染了无数的人。院士群体中有许

多人都是像林俊德一样崇尚科学，敬业奉献，

谦虚谨慎，严格自律，他们是道德高尚的楷模。

积极应对重大自然灾害反映了两院院士

的爱国情怀。当突发重大自然灾害时，两院院

士集成已有的研究和知识积累，开展抗灾救

灾、防灾减灾、灾后重建等方面的研究，为国家

夺取抗击自然灾害斗争的全面胜利发挥了重

要作用。2008年“5·12”汶川特大地震发生后，

两院及时向国务院报送了《5·12汶川大地震灾

后重建若干问题的咨询与建议》《汶川地震灾

后重建对策与建议》等 10 份报告和院士建议，

为及时有效地应对自然灾害和灾后重建做出

了积极贡献。

在促进经济社会可持续发展方面积极开

展战略咨询评议工作，在促进科技发展上积极

发挥学术引领作用，在促进科学文化建设上发

挥明德楷模作用，这就是当今中国院士制度的

追求与作为。

像任何一个躯体都可能患有疾病一样，院

士的群体也不是完美无瑕。对经济利益的过

分追求，科技界的浮躁之风，也在极个别的院

士身上有所反映。院士增选过程中非学术因

素的干扰，院士过多参与非研究领域的活动，

以及其他一些与院士身份不相适应的行为，正

在使我国院士制度经历着从未有过的严峻考

验。好在正在召开的两院院士大会都把院士

制度的改革作为一项重要工作予以推进。

（科技日报北京6月11日电）

科技日报北京6月11日电（记者高博）国

家机关事务管理局、教育部、共青团中央 11 日

在北京大学百年讲堂举办“厉行节约，高校在

行动”活动。这也是 2014年全国公共机构节能

宣传周的重头活动。

中国教育类事业单位数量约占全国公共

机构总数的 34.46%，用能总量约占各类公共机

构用能总量的 39.33%，均居各类公共机构首

位。“十二五”期间，国管局会同发改委、财政部

组织创建 2000 家节约型公共机构示范单位。

在教育部的部署下，273 个大中小学等教育机

构参与了第一批节约型公共机构示范单位创

建，2013 年底，包括 12 所教育部直属高校在内

的 244个院校通过复核，被授予“节约型公共机

构示范单位”称号。

国管局副局长陈建明在今天的活动中说，

应在高校中积极推广应用合同能源管理等市

场化机制，引入专业化、社会化力量参与学校

节能改造和用能管理。

活动主办方北京大学展示了一系列以

“ 厉 行 节 约 反 对 浪 费 ”为 主 题 创 作 的 平 面

设 计 、视 频 和 标 识 标 语 ，这 些 作 品 是 从 全

国 400 多 所 高 校 报 送 的 近 万 幅 作 品 中 选 出

的。

公共机构节能高校走在前列

（上接第一版）
短期内要实现在岩石这样恶劣的环境下

顺利“安家”，不是件容易的事。经过大量调查

研究，张金池的研究团队最后把目标锁定为生

命进化过程中最原始的微生物——“苔藓”“地

衣”等。

酸性物质在岩石风化中，起着关键作用，

而真菌通过分泌有机酸，可以加速岩石的风化

成土进程。

“起初，研究团队从日本引进喷播复绿的

微生物‘菌群’，由于杂菌种类繁多，目标微生

物种不明确，生产中难于运用”。张金池告诉

记者，课题组从南京幕府山等地采集、培养了

成百上千种微生物。通过环境模拟进行培育，

找到 10 种生命力最强、能够在裸露岩壁生存

的微生物菌种。通过分泌液的酸度对岩石矿

物的溶蚀率测定，最后筛选出 5个适宜裸露岩

壁喷播复绿的微生物菌种。

该项技术绿化成本在 100—120 元/平方

米，与传统的喷播覆绿技术相近，但过 3—5年

后仍可实现 90%以上的绿化覆盖率，可以实现

裸露岩壁喷播覆绿的长期维持，而传统方法却

很难实现。如经过多次喷播，不仅浪费了巨额

经费，也浪费时间。

目前，该项研究成果已经成功应用在丹阳

市采石宕口的植被恢复中。采石宕口岩石裸

露，水土流失严重，其中陡坡段坡度达 75°以

上。2009 年 10 月，研究团队在该宕口中选择

具有典型特征的一处裸岩进行试验研究。3

年后，草木呈现出一派郁郁葱葱、青翠欲滴的

生态景象，紫花苜蓿、爬墙虎等草本植物，胡枝

子、紫穗槐等乔灌木，爬山虎、凌霄等藤本植物

随处可见。

高效溶蚀熟土微生物菌种的获得，加速

了岩壁与喷播土壤的融合，保障了土壤水分

的供给，可实现岩壁永久绿化，为我国破坏

山体的植被恢复与重建提供了重要的技术

支撑。

（科技日报南京6月11日电）

微生物“做媒”让破坏的山体永葆“青春”


